

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio á toda hora del día y de la noche. Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

Año I

San José, C. R., jueves 6 de junio de 1912

Núm. 120

Director, Administrador y Propietario, —RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente á la Imprenta Nacional

SASTRERIA  
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN  
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botelias se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna



J. Alfredo Quirós,

importador de semillas, árboles y plantas.

Varietades de especial mérito para todas las épocas del año.

300 varas al Norte del Mercado, Calle del Paso de la Vaca. San José, C. R.

### GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS JOSE MARIA CASTILLO PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas á la pasta aguada y en gradas del color que se exija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquiera pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

### Antonio Urbano & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas, SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

### Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia. Frente á la Plaza de la Artillería.

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

ZAPATERIA NIGRO ZAPATERIA

Porque se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente á LA INDIA

### DE DESAMPARADOS

Julio 5.

Ultimamente, con motivo de las calumnias infames que levantó la Prensa sensacionalista contra el jefe del Partido Republicano, Lic. don Máximo Fernández, la masas populares se muestran indignadas por acá y voluntariamente han venido á engrosar las filas de nuestra causa. Esto tenía que suceder. El pueblo, el soberano pueblo, el que elige libremente los mandatarios, ha comprendido que hay quienes repudian las intervenciones democráticas y que no ven con gusto que surjan elementos que, aunque democráticos, representen los altos intereses de la Patria.

—Corre de boca en boca por acá la noticia de que la cañería de San Rafael fué colocada contraviniendo el plano oficial levantado y que el Municipio ha acordado recientemente que el producto de las pajas de agua de San Rafael ingresen en el fondo común de este distrito.

Estas disposiciones han merecido las más aserbas críticas y parece que se levantarán protestas y quejas ante el Gobierno. Si la cañería de San Rafael se colocó con dinero del centro, es al fondo común de este distrito á donde deben ingresar las patentes respectivas. Las Municipalidades no pueden disponer de fondos de un distrito para invertirlos en otro, so pena de incurrir en un delito. (Artículo 3º de la Ley de 7 de agosto de 1903).

Hay vecinos dispuestos á agotar todos los recursos para que se revoquen los acuerdos que tal cosa ordenan, y á que se ingresen al fondo del centro lo que perclbió San Rafael por patentes de cañería.

CORRESPONSAL

### Por los pueblos

En Desamparados piensan instalar de nuevo el teléfono, si el Gobierno presta su ayuda.

Penas da el recordar que un Jefe Político, del cual podría escribirse una historia, quitase el que había y lo abandonara, con pérdida de bastantes colonos. De manera que lo que se desea no es cosa nueva.....

—En Coronado se efectuó un turno el domingo pasado, que á pesar de la escasa concurrencia, dió buenos resultados.

—El club «15 de mayo» progresa. El domingo se improvisó una conferencia en la cual don Miguel A. Casal leyó algunos trozos; don Francisco Mª Núñez habló sobre la necesidad de la «Prensa Local» y don José Ballester recitó un bonito trozo. Después se balló.

—Para el domingo se prepara algo que será la tapa.....

—En Curridabat según me informan, habrá muy bonitos altares, que costarán algún dinero á sus mantenedores.

—Nuevo periódico.—En un pueblo vecino se proyecta un quincenal. El periodismo progresa; vaya si no es verdad!

—En Guadalupe se inaugurará un centro social; sólo esperan la conclusión de un espacioso salón.

Conde del Tiribí

## ATLANTIC FRUIT CO.

Esta compañía bananera ha estado sosteniendo en Jamaica la competencia en la compra de frutas durante los últimos siete años, con grandes beneficios para los plantadores y para la riqueza pública de aquella isla. De allí no más expide seis ó siete vapores cada semana. Tiene iguales empresas en Méjico, Cuba, Honduras y Nicaragua. Cuenta con una flota de más de treinta vapores para el transporte de los bananos y con mercado de consumo en los Estados Unidos y Alemania.

Con el objeto de establecerse en Costa Rica, sobre base segura, entró en negociaciones con los señores Lindo Bros., para comprar considerable número de fincas. Esa negociación desgraciadamente ha encontrado á última hora algún tropiezo; pero la Compañía, no obstante esas dificultades, que espera sean arregladas ó decididas satisfactoriamente, pues que por su parte está en disposición de cumplir íntegramente lo convenido, se propone desde luego, para no perder tiempo, celebrar contratos con los productores de bananos, y oye ofertas por mi medio.

El precio que pagará esta Compañía será el de 34 centavos, oro americano, por racimo de primera, y 16½ por racimo de segunda, según las bases de calificación corrientes en el país. El pago se hará al contado, á la presentación, en la oficina de San José ó Limón, de los recibos expedidos por los empleados de la empresa. Los bananos deberán ser entregados en las estaciones de ferrocarril de parada usual.

La Compañía dará las mayores facilidades y ventajas para la corta y entrega de los bananos.

Cualesquiera informes que se deseen, los dará el infrascrito agente en la oficina que muy pronto abrirá en esta ciudad.

R. C. Wetmore,  
Agente.

### - GRAN BARATILLO CARTAGO -

de José Avilés Valbuena

—Surtido en PAÑOLONES, REBOZOS Y PARAGUAS—

PRECIOS LOS MAS BAJOS DE PLAZA

Inmenso surtido de mercaderías.—Calle del Tranvía, frente á La Marina

### La Alhambra

PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI  
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores  
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colonos docena en fardo cerrado

## Camino del Moulin Rouge

Como racha de buitres sobre una presa que han guardado muchos días las nubes desgranadas y sombrías se lanzan al asalto de la luna. Bajo la noche, el Sena somnolento desliza sus crepúsculos de olvido... y entre la sombra—como un alma—el viento corre diciendo: «¡adiós!» con su silbido... Nos detuvimos al pasar. De codos sobre la verja, hundió ella sus miradas leyendo el gran vacío de los todos y la promesa ignota de las *nadas*. Ignoro si pasó por su memoria abriendo llantos y dolores viejos el lamentable drama de su historia; más con pupilas lúgubres y extrañas siguió sobre las aguas los reflejos y me dijo cerrando las pestañas: «cuan cerca está la Muerte y Dios tan lejos!» Luego un sacudimiento de neurótica la desgajó de allí... Su voz temblaba, su brazo débil se apoyó en el mío, y murmuró—sin comprender que estaba llena su frente de sudor: ¡Qué frío! Vencidos, en silencio y paso á paso atando en un dolor dos amarguras, nos echamos á andar, siempre al acaso, por las callejas lúgubres y oscuras... Y de pronto, en un rápido destello de locura, jadeante y desgredada, me echó los brazos sollozando al cuello, me dió un beso y lanzó una carcajada. Cuando al llegar al bulevard hendimos la muchedumbre espesa y rumoreante, más solos y más tristes nos sentimos... —Huyamos! dijo. Continué la errante gira. Nuestras pisadas resonaron en calles olvidadas. Y como en ese instante, de un reverbero al resplandor escaso pidiendo pan nos detuviera un niño, se arrancó un prendedor de su corpiño, y lo arrojó, sin detenerse al paso... Huyó el pequeño con la prenda. Y ella entró á un portal, y por el llanto ahogada se dió á gemir sin expliarme nada. ¿Y era Friné, la reina de la Risa, la aturdida Friné, la que lloraba? ¿La que llevó una mariposa á guisa de corazón...? ¿Friné? Nadie soñaba que aquel hermoso mármol soberano también tuviera un corazón humano. Aquella tarde, en el café, con todas las sirenas de amor allí sentadas, hablaba de placeres y de modas entre una tempestad de carcajadas. Yo la elegí como se elige un tomo de Paul de Kock para animar la extraña muerte del viaje de una noche, ó como para brindar á la salud de Momo se compra una botella de Champaña. Y aquella vendedora de alegrías, á quien tantos habrían envidiado, sólo tenía un corazón llagado por angustias más hondas que las mías. Vamos—la dije divisoando el ala rubí del Moulin Rouge: es nuestro asilo... La memoria se pierde, el pie resbala, y hasta llegar al fondo de la escala se tiene al fin el corazón tranquilo... Enjuga tu dolor. Vamos á prisa. Riendo llanto, lloraremos risa. Ella alisó al azar su cabellera, se irguió indomable, y con su voz concisa: —Tienes razón—me contestó;—á la hoguera! Y haciendo de dos almas un compendio, entramos por la boca de alegría de aquel molino del placer, que ardía como la llama roja de un incendio...

Manuel Ugarte

### De Justicia

#### Alcaldía 3a.

Se sobreesoyó definitivamente en favor de Roque Barrantes, por supuesto delito de entrada á morada ajena, en virtud de no haberse cometido tal delito.

Se nombró defensor de oficio del reo ausente José Medel Rodríguez, procesador estafo y se concedió audiencia á las partes por tres días.

Se depositó en don Alejandro Zúñiga, una vaca negra que le fué robada de Tarvaca.

Se decretó prueba en sumaria por hurto de un reloj y cadena, contra Arturo Rojas.

Se instruyó sumaria por daños en perjuicio de Cristina Urefia, contra Bernabé Arias.

Llegó una comisión de Aserrí para recibir indagatoria á Victorio Corrales por el delito de habiteato.

### De todo un poco

La familia Figueroa recibió por telegramo la noticia de que viniendo don Ramón Figueroa de Talamanca, falleció durante la travesía; esta noticia fué recibida de Bocas del Toro.

A la una del día de antier fué encontrado frente al Cementerio General el menor Aniceto Miranda Chavarría, quien se había ido en uno de los carretones de la basura.

En casa de don José María Solano situado en la calle 11ª y Avenida 8ª y 10ª, la pared que da á la calle está desplomada y amenaza peligro.

En la calle 5ª y avenidas 12 y 14, como á las 9 de la noche se esfondó una parte del techo de la casa de don Francisco Carvajal, encontrándose en dicho lugar el señor Miguel Ángel Castro Aguilar que recibió una herida en la cabeza, siendo asistido por el doctor Calderón.

## Diabluras de la rotativa

La Información del domingo está divina, coquetona y remilgada, en traje de *dominguear*, como se dice vulgarmente.

Figúrense Uds. que agarré el periódico para envolver unos rosquetitos que había comprado en «La Marina» del Mercado, lo abrí, lo tendí boca abajo para hacer mi aliño y voy viendo que el dicho papel se llamaba Información, por fuera, y República, por dentro; leí y releí con interés y me convencí de que esa empresa puede tener dos nombres, pero en realidad es un solo *lindo* periódico verdadero.

Y aquí empezó mi lucha, ¿en qué lado echaré mis rosquetitos, decía yo, del lado de La Información ó del de La República? Del lado de la primera, no es conveniente, me dije, porque los rosquetitos se me van á poner agrios ó *achichados* con las acres embestidas de Modesto y las caminas dentelladas de Fabio. Mejor es del otro lado, porque al menos Guillermo y Camilo no riegan tanto vitriolo en las columnas de la *decana* y talvez los rosquetitos no se me envenenen.

Pero luego me acordé de los peligros del contagio y abandoné el papel para salvar mis rosquetitos de una posible descomposición; los eché así, no más, en mis humildes alforjas y eché á caminar para Desamparados, pensando en las diabluras de las rotativas, que no sólo vinieron á reventar el buen negocio que tenía Borges, sino que han hecho incomprensibles los euredos de la nueva empresa periodiquera, que sale con dos cabezas en un mismo cuerpo ó mejor dicho, con faldas de Información y con fustanes de República.

¡Maldición de los negocios! ¡Trastornos de la linotipia, diabluras de la rotativa!

UN DESAMPARADEÑO

## Rivas Vázquez felicita por telegramo á Dn. Alejandro Bermúdez

El doctor don Alejandro Rivas Vázquez no pudo estar presente la noche en que dió su conferencia sobre la «Lucha de razas» el Ingeniero don Alejandro Bermúdez, por haber tenido que ir á Limón el político venezolano á esperar á su señora esposa.

De aquel puerto dirigió al señor Bermúdez el siguiente expresivo y culto telegrama, que fué contestado en el acto por el orador nicaragüense, agradeciendo efusivamente la fina atención de Rivas Vázquez:

«Limón 4.

A Alejandro Bermúdez.—San José. Acabo de leer la prensa. Como mis aplausos fueron anticipados para su hermosa conferencia, sólo me cumple ahora felicitarlo de todo corazón por el brillante éxito obtenido.

Su amigo,

Rivas Vázquez.»

¡Qué gentil actitud la de los adalides que en los últimos días deleitaron á nuestra sociedad con las hermosas manifestaciones de sus valiosos intelectos! Se nos figuran aquellos valerosos caballeros medievales que en singular combate cruzaban sus armas sin olvidar nunca la más completa hidalguía.

Ese brillante torneo de la inteligencia nos dejó el grato perfume de un recuerdo imborrable.

### Medida de terrenos en la colonia de Tilarán

Se está ejercitando con mucha actividad el trabajo de medida de los terrenos de la colonia de Tilarán, por cuenta del Gobierno, á fin de evitar en lo sucesivo posibles disputas.

ALERTA

IZTEPEQUE

SALVADOREÑO

— de primera —

Virginia y Kentucky

Clases Superiores

DIRECCION:

Mercado, Calle 6a. N.

JORGE CASTRO G.

CANA NÚMERO 63

La mejor clase



## Manuel Ugarte

Hoy es el onomástico del exquisito narrador de las lindas locuras parisienses, del amable poeta, del ilustre pensador que ha querido abandonar por algún tiempo el arpa de oro para empuñar el cayado del peregrino y difundir por el mundo la benignidad y la grandeza de su ideal.

Bien llegado sea siempre á toda tierra de hidalgos y patriotas el mensajero de la fraternidad latina, el abanderado de la raza indo-española, que predica la previsión y la cordura en nuestros pueblos para que no los sorprenda descuidados la tempestad que se avecina.

Si la peregrinación es siempre fatigosa y hay espinas en el sendero pa-

ra las plantas del apóstol, en cambio el esplendor del ideal es un consuelo para el alma y las simpatías de los buenos son las rosas que perfuman la jornada.

Para el alma generosa de Manuel Ugarte van las expresiones sinceras de nuestra admiración y simpatía; para el firme carácter del propagandista sereno y luminoso, van los impulsos de nuestro corazón que palpita al compás de su energía, y para el prestigioso paladín de la soberanía y de la libertad de nuestra América Española van los aplausos en que envolvemos nuestra solidaridad, como los gritos del patriotismo se envuelven entre las notas de una música marcial.

## ¡A LA LUCHA!

Tan solo hace algunos días—muy pocos—que al arribar á nuestro terruño, nos sorprendió el grato encuentro con este Poeta de nuestro más íntimo afecto, realizando al estrecharlo en nuestros brazos una ilusión desde niño acariciada—cuando el deber impuesto á su energía, lo aleja de nuestro lado y lo llama á otras luchas en otros campos del solar americano!

Manuel Ugarte se va á empeñar otra batalla contra la silenciosa y lenta invasión de las huestes rubias que llegan con el viento favorable de la pasividad gubernativa, nautas en las galeras omnipotentes de su oro—á sorprendernos empeñados en nuestras pequeñas y mezquinas luchas parciales, sin atender al enemigo común que aprovecha tales distracciones, tales descuidos favorables á su sigiloso arribo, invasores que como aquellos asaltantes de la leyenda sagrada, cegarán á sus asaltados con la luz de flamantes hachones, nos cegarán al despertar de nuestro indeferentismo con las fulguraciones de sus escudos!

Manuel Ugarte que ha contado una victoria por cada arribo, que ha dejado tremolando su bandera latina en las cimas del espíritu nuevo de la América joven y aun no mercantilizada, que ha sembrado la patriótica simiente en los corazones de la intelectualidad centroamericana, va á la patria de Girardot y de Policarpa

Salabarieta, á la tierra desmembrada por la garra imperialista, á la heroica Colombia en donde se han sentido con mayores audacias los aleteos del aguila norteamericana, á predicar la idea redentora, á encender la hoguera reivindicadora y á promulgar el sagrado derecho á la repesalia, contra los destructores de patrias y rasgadores de banderas que á cambio de altivez y amor al terruño sagrado de nuestras tradiciones y cariños, ofrecen el oro, el malpudiente oro acuñado para malcomprar la dignidad de los débiles pueblos de América, que si se resisten á vender por escudos su patria, habrán de perderla á costa de su sangre.

Vaya Ugarte, el apóstol de la idea reivindicadora á plantar otra bandera y á contar otra victoria. Que el triunfo le sonría en sus futuros debates y que dé á la historia nuevos esplendores patrios.

Y él podrá decir mañana que hizo de las cuerdas de su lira—cordage consagrado en América como uno de los más exquisitamente dulces y sonoros—el látigo con el cual flageló á los mercaderes que profanaban la sagrada autonomía del Continente. El podrá ufanarse de haber sido dulce ruiñeñor y cóndor atrevido, y entre sus blazones, en campo de azul y gualda, ornamentarán su escudo un pífano y una espada.

ROBERTO VALLADARES

### LLEGA ZELAYA á C. R.

Se vende un precioso LOTE en el centro de Tres Ríos, que mide 900 varas cuadradas. ¡No hay que perder la ocasión.

Para informes en la Redacción de este diario.

### Juan Felipe Picado,

ABOGADO Y NOTARIO,

ha abierto su bufete frente al Palacio de Justicia

an José, 9 de mayo de 1912

# NOTAS MIAS

Don Manuel de Jesús, en mi concepto es un estilista delicado y un pensador que tiene bien puesta la cabeza. Habla pensando, y piensa mucho lo que dice; así no más él no suelta mosca. El otro día, sin embargo, nos soltó aquella de «las uvas verdes» á que somos tan aficionados los neos, y nosotros, naturales, paramos la oreja en actitud de sorpresa; anteayer, él mismo, y no sé medir la intención, nos soltó la segunda: la de que él «es jimenista»; nosotros, los neos, al oírlo, bajamos la oreja, en actitud meditabunda.

¿Será que él cree que se acabó el jimenismo y que sólo él queda como muestra?

¿Será que él también quiere excuarnos á nosotros, los republicanos históricos que lo hicimos Primer Designado, del jimenismo, porque ya no nos considera necesarios?

No, don Manuel; nada de eso nos parece bien, dicho por usted, y perdone que me atreva á hacerle la anotación.

Los neos hicimos Presidente de la República, y al hacerlo, estamos garantizándole al país que ese Presidente es muy digno de toda su confianza. Por eso estamos y tenemos que estar con él, leal y sinceramente, mientras leal y sinceramente él corresponda á las aspiraciones del país.

Hicimos un gobierno republicano y republicanamente tenemos derecho á vivir. Sería absurdo sostener que renunciamos á todo raciocinio y á toda crítica.

Claro que si ella es honrada y correcta, bien puesta está, y si no carece de todo valor.

El capítulo correspondiente á las últimas elecciones de diputados, fué objeto de toda nuestra atención. El país sabe, porque hubo plena prueba, que desgraciadamente «no es oro todo lo que reluce», ni muy exacta la afirmación de que «jamás rayó tan alto el sol de la libertad eleccionaria».

Lo que sí resultó fué que no se pudo hacer todo lo que se quiso, y de ahí la crítica de Astúa que mis lectores recuerdan.

Siguen las reuniones de los genuinos, siguen las conferencias, siguen los rumores, y sigue sin cabeza el partido de los descabezados.

Alguno como que tiene ganas, pero es tan corto, es tan mínimo, que no se atreve á declararse á la púdica novia; y es que le tiene *medillo* por aquello de que es muy lujosa, muy gastona y luego... lo otro, puede resultar un malísimo negocio y, ¿entonces?

Uno de ellos, que por cierto *la pica* de político, ha hecho dos visitas maliciosas, sospechosas y... desastrosas, á un ex-Presidente.

Pero me cuentan que tampoco. No sonó la flauta, ni sonará, por más que haya quien la sople.

Entre tanto, los malditos neos riéndose y gritando con Carlitos: «no hay más tren que el que pita».

CARLITOS

# Los héroes

Los poetas de ayer han cantado á los héroes, que en la lid por el honor y por la vida, sacrificaron la existencia en pro de una causa santa, cumpliendo con su deber!

Ve z tras vez el duro bronce se transforma en mágica cera al toque de la mano inspirada de escultores, para reproducir cuadros emocionantes en donde el mártir muere en su puesto!

Y nosotros, los de la generación de hoy, al contemplar esas obras de arte que envuelven tragedias del pasado, sentimos una corriente de compasión que recorre nuestras fibras como si viésemos reconstituírse de nuevo las escenas.

Pero en los actuales momentos, no precisa recordar los versos de los laureados, ni volver la vista hácia los bronces de pátina reluciente, pues desgraciadamente los detalles de la catástrofe del mes de abril, desgranaron nuestras lágrimas y nos hacen volar en imaginación al Atlántico, allá á la altura de las costas de Terranova, donde halló sepultura el TITANIC, y donde dos millas de agua cubren su grandeza que fué.

Bastante se ha ocupado la Prensa de ésta hecatombe; pero para ejemplo de nuestra juventud consideramos un deber reproducir el nuevo cuadro que traducción de un periódico inglés, en el que se señala en su puesto á cada uno de los diferentes tripulantes del malogrado TRASATLÁTICO, durante el siniestro, uno de los más formidables que viera nuestro siglo.

Confundidos en un solo sentimiento, obedecieron unánimes aquellos valientes á la voz de su Capitán y con él afrontaron serenos la muerte sucumbiendo entre las olas!

Honremos su memoria todos los que cruzamos el turbulento mar de la vida luchando por el mañana: el niño que recibe en la escuela el pan de la enseñanza no olvide la conducta sublime de los grumetes; el joven que trabaja por su sostenimiento, el hombre que tiene en su mano administración ó gobierno, y por fin el humilde obrero cuya energía daría es fuerza que lo llevará al ideal, todos, grandes y pequeños, aprendamos la sana lección de disciplina y de altruismo que desde ultratumba nos envían los naufragos del coloso TITANIC.

UN OBRERO,

## HONOR A LOS VALIENTES

### El nuevo sistema de morir

INGENIEROS, 36.—NINGUNO SE SALVÓ  
Mantuvieron las máquinas andando hasta tres minutos antes del hundimiento del «Titanic» Tuvieron luz encendida conectándola por medio de switches del dinam principal á los de emergencia alimentados por conductos aisladores.

LA BANDA, 8.—NINGUNO SE SALVÓ  
Sigieron tocando hasta que el agua les llegaba arriba de los pies. Fueron molestados por los pasajeros, quienes creían que trataban de correr á salvar sus instrumentos, sin imaginar siquiera que lo que hacían era obedecer precisados las órdenes del Capitán.

DEPENDIENTES DE CORREO, 5.—NINGUNO SE SALVÓ

Desde un principio se informó que el cuarto de la correspondencia estaba inundado. Los postas trabajaron con firmeza por traer sobre cubierta dicha correspondencia en la esperanza de salvarla.....

GRUMETES.—NINGUNO SE SALVÓ  
Repartieron latas de galletas á los botes salva-vidas y ayudaron á carg. rlos...

GUARDIA ABASTECEDORA 84  
SE SALVARON 8

LA GUARDIA consistía de 54 abastecedores, 24 carboneros y seis jefes de fogoneros. A petición del jefe bajaron por segunda vez para «atizar las calderas».

LOS CONTADORES.—NINGUNO SE SALVÓ  
Unos pocos minutos antes de hundirse el TITANIC los Contadores se acercaron á mí. Todos nos dimos la mano. Adios, Viejo,—me dijeron—Adios,—les contesté.

Sobrevivió alguno?—No, todos perecieron.—Había pánico abordo?—Ni el más mínimo.

(De un reportaje con Mr. Lightollers ante Mr Smith.—«The Spheres».—Abril 24.)

### Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m. < 12 m. á 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m.

# Rafael Luna y Juana Obando

Por fin llegó el día ansiado para estos dos seres que, aunque humildes, ansiaban ser felices y vivir el uno para el otro.

Ayer á las 7 a. m. ante el señor Cura de la Merced se unieron en lazo indisoluble y desde esa hora se encuentran unidos para siempre, representando dos cuerpos y una sola alma.

El, honrado artesano, que tiene hoy cifradas sus esperanzas en Juápita y en la mecánica; y ella, al dorso de él, como magnífica costurera.

Hoy parte la nueva pareja para Puntarenas donde fijará su residencia, y sólo deseamos que la dicha y la tranquilidad sean siempre su guía y deseamos para los honrados cónyuges un mundo de felicidades.

Toño

# Congreso Sesión de ayer

A las 2.30 p. m. se abrió la sesión presidida por el Licenciado don Ezequiel Gutiérrez.

Discusión de las reformas Constitucionales  
Establecimiento de la elección popular de Gobernadores, Municipios y Jefes Políticos  
González Rucavado.—Hace moción para que ese renglón se divida, tomando el parecer de la Cámara.

Rodríguez.—Se opone en sentido contrario. Hay que seguir el procedimiento igual para todo lo ilegible, sin apartarnos de lo establecido.

Presidente.—Está en discusión si los Gobernadores, Jefes Políticos y Municipios han de quedar sujetos al régimen actual ó por elección popular.

González Rucavado.—Para el buen régimen de toda institución local debieran las Municipalidades nombrar á los Gobernadores para que éstos cumplan bien en su cargo. No debe estar divorciada la Municipalidad de los Gobernadores.

Se muestra dudoso á las distintas opiniones de la Cámara. Defiende á los pueblos para que éstos nombren sus autoridades políticas, diciendo que se les ha prometido y debe dárselos.

González R.—Desea el progreso para Costa Rica y que ese gobierno local nombrado por el pueblo marche en armonía para defender los intereses de la Municipalidad.

Escobar.—No está de acuerdo con la elección popular para las autoridades políticas, porque dará lugar á muchas dudas y contrariedades.

La sesión se cerró á las 5 p. m.

# Teatro Nacional

El domingo próximo á las 8½ p. m. tendrá lugar una velada lírico-literaria en la que tomará parte el poeta colombiano F. Restrepo Gómez, el escritor nicaragüense Alejandro Bermúdez, el tenor nacional Zalazar Zúñiga, los profesores Campabadal, Osma, Cardona y otros artistas del país.

# Virginia Fábregas en el Nacional

La notable actriz dramática Virginia Fábregas se ha dirigido al Gobierno, por cable fechado el 4 del corriente en Barranquilla, solicitando el Teatro Nacional para una temporada que desea principio en julio próximo entrante.

La resolución de este asunto queda postergada hasta tanto no se sepa con seguridad la actitud del señor Giacobazzi, que ya lo tiene anteriormente.

# LO QUE DIJO ZELAYA

En CINCO ESQUINAS se vende una casa nueva, con hermoso solar, por el que pasa una acequia. Entenderse con Napoleón Rodríguez en San Pedro de Santa Bárbara de Heredia, ó con Manuel Coronado en esta ciudad de San José.

# Movimiento diario

## Los que nacen

Germán, de Agathón Lutz y Lucía Salazar.

Federico, de Alberto Loalza y Dora Calderón.

Elisa, de Uladísio Durán y Zoila Méndez.

María, de Gerardo Peña y Amalia Sánchez.

José, de María Castillo.

María, de Angélica Gómez.

Ester, de Juan R. Acuña y Victoria Zúñiga.

Elena, de Elías Alce y Ana Saoma.

Dora, de Demetrio Varela y Caridad Herrera.

## Los que viajan

Aaron Asch é hija, New York.

Malcolm D. Columbus, Boston.

C. E. Croffley, idem.

Andreu Craig, E. U. de A.

## Los que mueren

Zoraida Jaea, 7 meses.

Elisa Durán, 1 año.

Manuel de Jesús Barquero, 8 meses.

# Ultimas noticias de la revolución en Cuba

Guantánamo, 4.—Los rebeldes incendiaron el puente del ferrocarril del río Gongo. Todas las tiendas de los pueblos alrededor de Jotuvohan han sido saqueadas. Las fuerzas del concentrado en Moya capturaron á Luna, Jefe del Estado Mayor General de los rebeldes.

Habana, 4.—Témese que la revuelta tome una forma de guerra religiosa.

Millares de negros se ven en los caballos cuyos ritos semejan á los de los Voodoo; se cree que reciben auxilios pecuniarios de los voodooístas de Haití pues continuamente se oye el tamboril sagrado y las plegarias en dialectos africanos.

A última hora la ciudad de Tamaya está completamente destruida por incendio. Asegúrase que Santiago está rodeado de rebeldes.

# ¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Únicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

# OPORTUNIDAD!!

Se desea vender un obrador completo de zapatería, usado pero en buen estado. Para precio y condiciones entenderse con don Nicolás Gutiérrez en San Ignacio de Acosta, y para más informes en las oficinas de este diario.

# Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

# BUENA OPORTUNIDAD

Vendo en LOTES el terreno que actualmente ocupa la Jardinería de Quinto Bragheroli, en esta capital, situado á 150 v. Norte de la Imprenta Nacional. También oigo propuestas por el todo.

JOSÉ MARIA ZELEDÓN J.

# Obras de saneamiento de S. José

Se hace saber á los vecinos de esta ciudad que la Municipalidad ha prohibido todo trabajo de conexión con las cloacas en construcción y aun de instalaciones para el mismo servicio dentro de las casas, mientras no se dicte el reglamento respectivo por la Municipalidad, la cual debe tener intervención directa en esa clase de trabajos, para garantizar el buen funcionamiento de la planta. Aparte de la consiguiente responsabilidad por cualquier contravención á la prohibición dicha, todo trabajo que se ejecutare sin sujeción al reglamento, se perderá para el interesado, por que no se le permitirá el uso de él.

Gobernación de la provincia de San José, 4 de junio de 1912.

# Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tabillita, traslajo americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones, etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compró á la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

ADOLFO GARCIA

San José, marzo 21 de 1912.

# C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas  
INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

# EL TOKIO

ó sea

# EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más.

Visite usted «EL TOKIO», situado á 50 varas al Sur del Carmen.

# BOTICA ESPAÑOLA ASTORGA HERMANOS

Surtido completo en drogas y medicinas de patente. Despacho correcto de recetas. Precios módicos. Situada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad

# MADERAS DE SAN RAMON HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magníficas maderas del Pacífico, se hacen cargo de toda clase de construcciones á precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramón, y en San José entre la Ferreteria de Rodríguez & Hno. y la tienda El Tokio. APARTADO N° 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

## De San Juan de Dios de Desamparados

Junio 3.

Válame Dios, y deseáramos volver á los dichosos tiempos mitológicos para clamar al ecuánime y condescendiente Júpiter para que nos mande orta vez, es decir, otro Jefe Político, porque el que tenemos..... apenas lo es de nombre, al menos para nosotros los sanjuaneros. Y si no, veamos.

Ni el rigor del invierno le recuerda que debe mandar limpiar los desagües.

Lo malo de nuestros caminos no le recuerda que hay que cobrar los detalles para su composición, y así tenemos que la Junta Itineraria levantó uno para el arreglo de la Calle de las Máquinas desde el año pasado, á fin de que su producto permitiera hacer ese trabajo durante el verano que acaba de pasar y—parece mentira—ese detalle no se ha cobrado aún.

El atraso relativo del cantón no le trae á la memoria que su deber de empleado y de ciudadano le exigen contribuir á su adelanto, y más bien—lástima dá decirlo—parece oponerse á él, pues la Junta de Educación de aquí levantó un pequenísimo detalle para ayudarse á impulsar la enseñanza, y—escandalicé las autoridades activas y cumplidas—de esto hace más de un año, y tampoco ha tenido tiempo de cobrarlo, por lo que la atribulada Junta se ha visto en la necesidad de poner en conocimiento del señor Ministro del ramo, que si las cosas no se remedian, se verá en el caso de abandonar los deberes de su cargo por falta de apoyo en la autoridad política cantonal.

Su deber de autoridad no le trae á las mentes la obligación en que está de ser recto y cumplido en la repartición de justicia, y que ésta debe entrar por casa, y "oigan señores, señores, oigan eso": quedó impune el hecho de que un agente de policía destazara una res sin pagar el correspondiente impuesto, cargo que el delincuente confesó oportunamente.

En fin, que nada. Solo si vemos carteles á granel en los lugares públicos, ostentando al plé la archisimpatiquísima firma de Lalo, lo que nos hace pensar si será que este buen señor cree popularizarse de esta manera, y no gravando su nombre con hechos tangibles en la conciencia de los pueblos á donde se extiende su radio de acción.

Prometemos seguir.

RAMIRO RAMÍREZ

## ACUERDOS tomados por la Municipalidad de San José en su última sesión

Se nombró á los señores Enrique Willemeber y Luis Escalante para que integren la Junta Itineraria del Carmen.

Acordó que el Administrador del Mercado lleve un control de las pesas y medidas sujetas al sistema legal.

Pasó á informe del Síndico de San Pedro del Mojón, la solicitud de la obrera municipal de dicho sitio por pedir aumento de sueldo.

Se acordó que las ventas de papas se hagan en el Mercado por peso y no por las medidas que existen.

Se aumentó en ¢ 25 más el sueldo del Jefe y Auxiliares de la Contabilidad Municipal, creando igualmente una plaza de escribiente dotada con ¢ 75.

La asignación mensual que devenga el Agente Principal de Policía de Higiene y construcciones se aumentó en ¢ 50.

## Inauguración del Congreso

Se vende un hermoso solar con una casa en él ubicada, distante 500 varas del Mercado, y situado en el Paso de las Vacas. Para informes dirigirse á las oficinas de este diario.

## ALQUILO

para 10 bestias un potrero con pastos revueltos, que ha estado solo bastante tiempo. Está en un buen clima y es propio para engordo. Entenderse en San Juan de San José con

TEÓFILO VEGA

## Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1° de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

### En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „ 6 más.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejemos á nuestra opelón.

## ¡IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

**COLONES 1.800,000.00**

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

## Basigó y Alvarado ALMACEN DE GENEROS •• Y ABARROTES ••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

## ¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente á la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos á precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

## Fotografía Alsina

Situada en el edificio de propiedad de la Imprenta Alsina. Calle de la Estación

Contando con las mejores cámaras y demás aparatos modernos que se han importado al país, con una lujosa galería y un excelente surtido de Tarjetas de fantasía para montar retratos que son una verdadera novedad y estando á cargo la dirección artística de un hábil y práctico fotógrafo, da seguro el mejor que tenemos hoy en Costa Rica. Esta fotografía está en condiciones de satisfacer todos los gustos, hasta el más refinado.

La entrega de los trabajos se hará con la prontitud deseada por el cliente. Las ampliaciones de CUERPO ENTERO que hasta hoy no se han hecho en Costa Rica, son también una novedad que ofrece esta casa

## Pildoras Pectorales del Dr. Morgan

Eficaces para el tratamiento seguro y rápido de las TOSES, BRONQUITIS, RONQUERA, CATARROS y demás afecciones de los pulmones y conductos del aire. Millares de casos curados de Tuberculosis pulmonar con el uso de estas píldoras

INSTITUTO SANITARIO DEL Dr. MORGAN,  
St. Charles, Mains, U. S. A.

Depósitos: En San José, Botica Oriental. En Alajuela, Botica del Mercado

## Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

## Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & C<sup>a</sup> Libreros

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable: la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ  
Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406



## Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y C<sup>ia</sup>., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.